

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 22 DE MARZO DE 1921

NÚM. 447

En España proponen al Gobierno que venda todas sus Colonias a los yanquis

Diversas opiniones francesas sobre la política de Mr. Harding

Los bolsheviks siguen ganando terreno y partidarios en Europa y Asia

Lenin vuelve a vencer a los aliados

PARIS.—Mientras los tres Premiers estaban en Londres tratando sobre los problemas del Cercano Oriente, Lenin y los suyos han dado un nuevo golpe efectivo, burlando los intereses aliados y secundando a Mustafá Kemal, enemigo de los occidentales.

En los momentos en que se designa en Londres una comisión, los soldados rusos han tomado a Tiflis sin disparar un tiro y se han apoderado de Batum y de toda la Georgia, haciéndose dueños de los campos petroleros de aquella región, los más ricos del mundo asiático. Los rusos dominan ya una región más extensa que la ocupada por los aliados.

A la vez los turcos nacionalistas tienen bajo su control toda el Asia Menor central y Mustafá Kemal es aliado efectivo de los rusos.

Dicen que Harding es peor que Wilson

PARIS.—El Ex Ministro de Hacienda, M. Klotz, dijo comentando el discurso de Mr. Harding en que proclama la necesidad del pago de deudas, que si Francia obtiene el cobro de lo que Alemania debe, entonces podrá pagar sus deudas; si no, Francia no podrá pagar. Klotz declara que Francia quiere pagar.

El diputado Bernhard, comentando esos párrafos del discurso presidencial americano, se muestra decepcionado y ha dicho que el Presidente nuevo, se ha convertido en un Poncio Pilatos que se lava las manos ante la iniquidad y quiere desprenderse del todo de los asuntos de Europa.

Bernhard sostiene que el Presidente Harding ha defraudado las esperanzas galas, y que se va de mal en peor, con Harding después de Wilson.

Otros elogian a Mr. Harding

PARIS.—La mayor parte de los diarios hablan en tonos encomiásticos acerca del Presidente Harding, recordando sus hechos y su historia.

El General Nivellet, que estuvo hace poco en los Estados Unidos, publica en «Le Matin» un artículo describiendo moral y físicamente al Presidente nuevo, en el cual ve a un amigo de la Francia y la justicia. Dice Nivellet que aún no se pueden hacer afirmaciones sobre la política de Harding, pero que se debe abrigar impresiones optimistas viendo la selección de sus colaboradores como Hoover y Hughes.

Veto a la bandera roja

CADIZ, España.—Las autoridades de este puerto han ordenado que no se admita la entrada de ningún barco en que los bolsheviks rojos puedan ejercer mando. Esto se debe a que la marinería de algunos barcos italianos ha enarbolado bandera roja en lugar de la real de Víctor Manuel.

Sin embargo a esos barcos se les pueden llevar alimentos y otros artículos, con botes vigilados por la policía del puerto.

Expulsan a Karölyi

ROMA.—El Gobierno de Giolitti ha ordenado la expulsión del célebre político «magiar» conde de Karölyi, quien después de ser un intolerante imperialista húngaro se ha hecho bolsheviko intrépido y ha querido revolucionar a los obreros de Italia.

El Conde húngaro ha tenido parte activa y dirigente en los últimos desórdenes de Florencia donde se pretendió establecer el régimen comunista.

El pueblo italiano en su mayoría rechaza las predicaciones subversivas. Los nacionalistas han formado el Ku Klux Klan contra los rojos.

Manifiesto de los comunistas

BERLÍN.—El partido comunista, que ha adquirido mucha vida ahora, lanza un manifiesto pidiendo que los obreros derriben al gobierno de Ebert, erijan el Soviet, y se haga una alianza política y económica con la Rusia de Lenin. En el manifiesto se anuncia una serie de grandes manifestaciones para mañana y se rechaza el ultimatum aliado.

Otra rebelión en Méjico

MEJICO.—Los generales Castrojan y Hernández se han alzado en armas en el Estado de Michoacán contra el gobierno constituido yéndose ambos a las lomas con unos cuantos centenares de adictos armados.

Hernández comandaba tres brigadas de caballería las cuales en su inmensa mayoría se negaron a secundarle en sus planes de rebelión y rapiña. Los coroneles de esas unidades de guerra han asumido el mando supremo mientras llega a la zona un jefe adicto a Obregón, para perseguir a Hernández y darle caza en las lomas. Ya salieron algunos destacamentos a operaciones.

Quiere que España venda sus colonias

MADRID.—El periódico semanal «Nuevo Mundo» ha causado ira en la prensa en general con su proposición de que el gobierno español venda al de los Estados Unidos, las posesiones españolas africanas de Río de Oro, la Guinea Española y la isla de Fernando Poo.

Algunos diarios hacen mofa del «Nuevo Mundo» y dicen que todavía España no ha llegado a un estado de bancarrota tal para tener que vender sus posesiones por afán de dinero.

También dicen que no conviene la presencia de otra nación imperialista y competidora en el suelo africano, donde ya existen muchos rivales en demasía.

Lo que se tratará en Londres

LONDRES.—Se ha notificado a la comisión alemana que serán tratados en la convención estos asuntos: el desarme, el castigo de los criminales de la guerra y las reparaciones.

Una de las formas de presión económica será en caso de resistencia por Alemania, la separación del país del resto del mundo por medio de una nueva frontera fiscal. Pero no se sabe cuál sería en ese caso la actitud de los Estados Unidos, ni qué instrucciones se podrían enviar al general Allen que comanda las fuerzas americanas en el Rin por la parte de Coblenza.

El Gbno. francés está dispuesto a mantener sus derechos sobre reparaciones

Lo que opina Poincaré

PARIS.—Dice el ex-Presidente Poincaré en «La Matin» que Francia debe reservarse el derecho de la última decisión en cuanto a la acción militar contra Alemania si ésta no cumple.

El escritor dice que se debe inferir que Francia puede enviar tropas a Alemania, con o sin el consentimiento previo de Inglaterra e Italia, dentro de los términos del acuerdo financiero y sin que en ella se pueda alegar que se ha cometido un acto de guerra distinto.

Poincaré agrega que si los aliados y en especial Francia no se muestran firmes con Alemania se dará el peligro de la nueva guerra, porque los alemanes están al acecho del momento en que puedan evadir sus compromisos. Declara el gran político galo que se deben fijar penas en los acuerdos de Londres aplicando con exactitud las cláusulas del desarme y las reparaciones. Que no haya ambigüedad en nada.

Declaraciones del Jefe del Gabinete mexicano

MÉJICO.—El general Calles, jefe del gabinete, declaró a los periodistas que el reconocimiento del gobierno mexicano por parte de los Estados Unidos no es absolutamente necesario a México, por lo cual este país no dará ningún paso ni hará gestiones ningunas para lograrlo, pues debe resultar del cumplimiento sus obligaciones por parte de la administración actual.

Mustafá Kemal y Lenine

CONSTANTINOPLA.—Mustafá Kemal ha telegrafado a Lenine, felicitándolo por el reconocimiento del territorio de Dhagesthan y diciéndole: «El Dhagesthan constituirá un arma contra el capitalismo mundial».

Lenine contestó: «Participe a todos los turcos nuestra gratitud por su determinación de luchar por su independencia».

Corte Plena Sesión del lunes

Con vista de los oficios del secretario del Colegio de Abogados, en que manifiesta que ese Colegio confirió el título de Bachiller en Leyes al señor Rafael Angel Valverde Debernardi, y el de Licenciado en Leyes al señor Alejandro Aguilar Machado, se acordó inscribir a éstos en el catálogo respectivo. —Se nombró al Conjuez Lic. Isidro María Calderón para interinar la Sala 1ª de Apelaciones durante el tiempo en que el Magistrado Lic. Agustín Monge Gutiérrez practique la visita de los Juzgados de San José, Cartago, Heredia, Alajuela y Limón.

—Se admitió al señor Eladio Robles Salazar su renuncia del puesto de escribiente interino del Juzgado Civil de Limón.

—De la terna enviada, se nombró al señor Carlos Hernández Mora para el destino de secretario de la Alcaldía del Cantón de Mora, en reemplazo del señor José Hernández Mora, a quien se aceptó su renuncia.

—Fue aprobado el nombramiento del señor Tito Libio Solera para el empleo de escribiente interino de la Alcaldía del Cantón de Atenas.

—Asimismo fue aprobado el nombramiento del señor Armando Chamorro para completar, como escribiente, el personal del Juzgado de primera instancia de Liberia durante el permiso dado al Secretario, señor Manuel Marín Soriano.

—Fue designado por la suerte el Conjuez Lic. Andrés Venegas García para sustituir al Magistrado Argüello en el conocimiento del recurso de casación interpuesto en el juicio ordinario seguido por la sucesión de José Calderón Álvarez contra Gerardo Castro Murillo.

Atlatatl

Hemos tenido el gusto de recibir la interesante revista «Atlatatl», del mes de marzo. Dicha revista la dirige el ilustre escritor don Abraham Ramírez Peña, en San Salvador y trae el siguiente sumario: Páginas del Director.—«El Dios de Ruperto».

A. Masferrer.—«En Izalco».

Enrique Chacón.—«Discurso».

Alfonso Espino.—«El célebre Colón».

A. R. P.—«Curiosidades de Rubén Darío».

H. Airgois.—«América».

Revistero.—«En el Ateneo de El Salvador».

«Unión Centroamericana».

«Orientaciones».

«Oro Viejo».

«No...».

«Aventuras de un Cónsul».

Canjes.—«Visita de un intelectual».

Mucho agradecemos el envío.

Un hombre terrible

Ha aparecido en el aristocrático barrio de Aranjuez un tipo que ha dado por atemorizar a los vecinos después de las 22 horas. El hombrerito este, quien abusa del licor, arranca barandas y cercas, rompe vidrios y hace toda clase de torerías.

El sábado pasado anduvo haciendo verdaderos estragos sin que hubiera un policial que cumpliera con él.

Llamamos la atención a quien corresponda, pues los vecinos de Aranjuez se saben hacer respetar de cualquier malcriado; y ya están «chinos» de tolerar al tipo de los escándalos.

Ellos alegan que si la autoridad no les ayuda, ellos sabrán calmar al escandaloso.

De la Municipalidad

En la sesión que celebrará esta noche la Municipalidad se conocerán los siguientes asuntos:

Correspondencia.

Dieciséis dictámenes o informes de funcionarios municipales en otros tantos expedientes de diversos particulares.

Apelaciones de la Federación Gráfica y de los señores S. Calvo N., J. Manuel Fonseca y otros vecinos de esta ciudad sobre el nuevo impuesto de cañería, y de la señora María Molina de Marín sobre un acuerdo referente a una línea de construcción.

Siete memoriales sin informe que debe resolver la Municipalidad.

Ocho solicitudes de lotes en el barrio de Carit.

Mejor modo

El señor don Francisco Rojas, se queja de que anoche a la salida del teatro y como estuviera llamando a la puerta de su casa para que sus familiares le abrieran, pues se le había extraviado la llave, un policía en términos altaneros y nada correctos, lo amenazó con llevarlo a la Sección respectiva si seguía llamando. Poco estuvo para que en lugar de dormir en su casa, lo hicieran dormir entre rejas.

Es bueno que la policía sepa distinguir al caballero del bohemio.

Un reclamo contra el Gobierno Inglés

En el año 1915 don Máximo Chaves exportó en un vapor sueco 397 sacos de café, consignados a una casa de Gottemburgo. Suecia.

Todos los documentos de embarque que entonces exigían las naciones en guerra, estaban extendidos de conformidad con tales exigencias igual que los que portaba el barco.

Es el caso que al pasar el vapor por el Canal de la Mancha, fue apresado y, llevado a un puerto inglés, se le decomisó el cargamento, inclusive, naturalmente, el café.

Se recordará que en aquella fecha el Gobierno Británico declaró que el café era contrabando de guerra, pero eso, naturalmente tenía su efecto para cargamentos dirigidos a puertos de países enemigos.

Es el caso que el señor Chaves ha hecho, por la vía privada, cuantas diligencias han estado a su alcance para obtener la mercadería o el valor de ella, sin haber conseguido siquiera noticias del café, lo cual le ha obligado a plantar el reclamo del caso por la vía diplomática.

La interesante Sesión de ayer en el Congreso

Como oportunamente lo anunciamos, ayer se celebró una importante sesión en el Congreso.

El señor Secretario de Relaciones Exteriores se presentó a la Cámara para dar lectura a dos documentos relacionados al conflicto entre nuestro país y Panamá. En uno de esos documentos se ordena a Panamá que cumpla el Laudo White. Esa nota está concebido en términos muy amistosos pero muy terminantes.

Al terminar la lectura de dichas notas el público aplaudió estrepitosamente.

Luego se discutió el asunto petrolero.

Volio se mostró favorable al contrato, siendo combatido enérgicamente por el diputado Urbina.

A las diecisiete horas se levantó la sesión sin llegarse a ningún acuerdo.

De nuestros Canjes

De «El Unionista», diario de Guatemala, tomamos el siguiente párrafo de una manifestación pro Costa Rica, de los estudiantes de esa hermana República:

La Manifestación Estudiantil

Fue, como debía ser, la más alta expresión de patriotismo y en tusiasmo.

En un orden admirable desfilaron, tremolando las banderas sagradas y tres cuadros, en que se leía: Justicia, Libertad, Derecho. La trilogía que sirve de gonfalón a la juventud, siempre noble, alta y buena.

Vayan para los estudiantes nuestro aplauso irrestricto y, nuestra admiración sincera por su actitud viril y digna, que tanto nos honra y, tanto nos acerca al ideal supremo.

Golpe de un Carterista

Juan Barboza es un buen sujeto a quien continuamente le persigue su mala estrella.

Ayer, por ejemplo, le salió al encuentro un valentón de cara horripilante y con un puñal en la mano.

—Aquí vas a morir, le dijo amezando con el puñal.

El bueno de Barboza tembló como un azogado y hasta dicen que cayó con un desmayo.

Cuando recobró el conocimiento, otra fue su sorpresa: estaba rodeado de personas; no vió al terrible asaltante ni tampoco su portamonedas. Había desaparecido junto con cincuenta colones que guardaba en él.

Ahora es él quien persigue al asaltante pero no lo encuentra por ningún lado.

Hogar de plácemes

El feliz hogar de don Edgar Kepfer y señora ha sido engalanado con el feliz advenimiento de un bello y robusto varón que hará las delicias de sus padres, cuando en sus labiecitos en flor se cristalicen las primeras sonrisas y florezcan las dulces palabras de «papá» y «mamá».

Deseámosle al recién nacido toda clase de ventura y vayan por sus amorosos padres nuestras efusivas felicitaciones por tan dichoso suceso.

Centro América y el Conflicto con Panamá

Todos los diarios de Centro América traen detalles de las importantes manifestaciones de adhesión a nuestra causa. Es una nota muy alta la que han dado los países hermanos, donde la solidaridad en pro de Costa Rica ha sido sin límites.

Quiera Dios que algún día podamos corresponderles a nuestros hermanos hasta con nuestra sangre si es preciso, por mantener siempre incólume la bandera centroamericana.

Serenata al Ministro Norteamericano

Hoy en la noche, un grupo de simpatizadores del señor Ministro de Estados Unidos obsequiará a este caballero con una serenata.

Esta demostración de simpatía se debe a la actitud asumida por los Estados Unidos en el conflicto de Costa Rica y Panamá.

La orquesta la compondrán los mejores profesores capitólicos, quienes ejecutarán las más selectas piezas musicales.

Próxima boda

Hemos recibido la siguiente es que la matrimonial:

«Ramón Bustamante y señora participan a usted el próximo matrimonio de su hija Chayito con el señor don Ramón Samsó Coll.—San José, Costa Rica.

Juan Samsó Heras participa a usted el próximo matrimonio de su hijo Ramón con la señorita Chayito Bustamante.—Habana, Cuba.»

Nos complacemos en formular nuestros votos más sinceros por la felicidad de la futura pareja.

De Relaciones Exteriores

Según ha informado don Alcides Chapate, Gerente del Consulado de Suiza en esta República, se hará cargo de esas funciones, mientras dure su ausencia, don Adolfo Boletti Fait.

Licenciado en Leyes

Después de haber presentado sus exámenes con mucho acierto, el Colegio de abogados, en sesión celebrada en uno de estos días, confirió el título de Licenciado en Leyes, al joven intelectual señor don Alejandro Aguilar Machado.

Es el señor Aguilar Machado uno de los jóvenes más ilustrados de nuestra sociedad y su vida jurídica le dará muchos triunfos.

Nosotros lo felicitamos muy sinceramente.

Joyería y Platería
— DE —
VICENTE PALAVICINI
Frente al Almacén Robert
PRECIOS BAJOS :: TRABAJO GARANTIZ

Quejas de vecinos

Los vecinos de Plaza Viquez se quejan por los daños que causan los animales en sus cementeras.

Por todos esos lugares vagan las vacas, cerdos, etc. y durante las noches destruyen los plantíos que los vecinos laboriosos hacen en sus casas.

Sería bueno que las autoridades de policía tomaran nota de esta queja y procedieran a recoger todos esos animales y llevarlos al fondo.

Justa Gratificación

Se dice que los propietarios de las casas contiguas a las que fueron destruidas en el último incendio, piensan gratificar a los intrépidos bomberos que con tanta actividad lucharon por salvar sus propiedades.

Muy justa nos parece esa gratificación a esos valientes muchachos que componen el Cuerpo de Bomberos y que son: Amado Maduro, Ovidio Solórzano, Eligio Herrera, Gilberto Cabezas, Miguel Porras, Manuel Contreras, Jaime Sáez, Roberto Ortiz, Benjamín Umaña y Luis Roldán, a quienes felicitamos por su oportuno y eficaz trabajo.

La Sociedad al Día

VIAJEROS

Don José Luis Aguilar Morúa, salió para Guanacaste.

—Don José Joaquín Pérez se encuentra en Pigres.

—Para 28 millas salieron don René Pizarro y don José J. Pérez.

Regresó para Cartago don Fernando Volio.

—Estuvo entre nosotros don Julio Molina, de Cot.

—Don Fernando Herrera regresó de Puntarenas.

—Don Gastón Michaud salió para el Volcán Poás.

—Para Guatemala saldrá próximamente el joven don Joaquín Gil Tristán.

—Salió para Limón don Alfredo Quijós Gobernador de ese Puerto.

—Hoy salieron para Sixola don Franklin Jiménez y el distinguido Coronel Alvarado Tinoco, quienes van a hacer un viaje de exploración en todos aquellos lugares.

—De ese mismo lugar regresó don Aljio Jiménez a quien saludamos cordialmente.

SIMPATICA VERANEANTE

Con la familia de don Francisco Avila, saldrá mañana para Puntarenas a pasar la Semana Santa, la espiritual y gentil damita Talicia Andreoli.

Que se divierta mucho son nuestros deseos y que regrese pronto.

—El Lic. don Nicolás Oreamuno se encuentra en Cartago.

ENFERMOS

Delicado de salud se encuentra el Lic. don Jorge Herrera. Deseamos se restablezca cuanto antes.

—La simpática señorita Cristina Pérez se encuentra restablecida de la dolencia que le aquejaba, por lo que nos alegramos.

—Delicada de salud estuvo la bella señorita Eloisa Cuesta, pero ya se encuentra restablecida, lo que nos place anunciar.

—Ya se halla mejor de salud, el joven don Francisco Alvarez O.

El Cometa

Hemos tenido el gusto de volver a recibir el semanario humorista «El Cometa» que dirige don Enrique Hinc.

Como siempre, el simpático semanario trae muy selecta y jocosa lectura.

Muy larga vida le deseamos al colega.

Se va el American Circus

Anoche fué la última función del American Circus.

Mañana sale rumbo a Cartago, donde dará algunas funciones y continuará su gira por Panamá y demás países centroamericanos.

Ya hemos hablado sobre el trabajo de esos magníficos artistas y ahora sólo deseamos que lleven muy feliz viaje y que continúen cosechando ruidosos triunfos.

Muy especialmente despedimos al amigo Juan Estrada, representante de la compañía y a la familia Riquelme.

COLEGIO MONTERO
CON INTERNADO
PIDA INFOMES Teléfono 1646

Para Guatemala

El domingo próximo saldrán para Guatemala a continuar sus estudios de agricultura, los jóvenes siguientes: Rodrigo Pacheco Tinoco, Alberto Jiménez F., Mario Fernández B., Mario y Enrique Carazo Paredes, Joaquín Gil Tristán y Guillermo Mora.

Irán al cuidado del distinguido caballero Lic. don Luis Cruz Meza, quien va a radicarse en ese país hermano. Acompañarán al Lic. Cruz Meza sus hijos Antonio y Luis Cruz Bolaños.

Los gastos de viaje y estudios corren de cuenta de cada uno de ellos.

Muy feliz travesía les deseamos y que les sean propicios los aires cuzcaltecos.

Cuñita

Sería necesario un poco más de atención para con los retretes del Puente de la Fábrica. Su estado de abandono dejó mucho que desear. Eso ya de vergüenza.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales. —Visite «AL SIGLO NUEVO» y «BAZAR DE SAN JOSÉ»

Auxilio de la Compañía de Luz para la Cocina Escolar

San José, 3 de marzo de 1921.—Señor Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública.—S. O.—Muy señor nuestro: Acusamos recibo de su atenta orden para conectar la fuerza eléctrica en las cocinas del Edificio Metálico y tenemos el gusto de avisarle que ya están conectadas.

Aprovechamos la ocasión para manifestarle que tanto este servicio como todos los extraordinarios para el servicio de campaña, la Empresa tiene mucho gusto de hacerlos gratuitamente y en igual sentido pone a disposición del Gobierno su Empresa y sus empleados.—Somos del señor Ministro muy atentos S. S., — FELIPE J. ALVARADO Y Co.

San José, 5 de marzo de 1921.—Señores Felipe J. Alvarado y C^o.—S. O.—Muy señores míos: Agradezco a ustedes profundamente las finezas que contienen su apreciable comunicación de ayer y, en nombre del Gobierno, les doy las gracias mejor sentidas por sus estimables servicios prestados gratuitamente al conectar la fuerza para las cocinas del Edificio Metálico.

Asimismo me complazco en comunicarles que el Gobierno aprecia justamente el patriótico ofrecimiento de esa casa de prestar servicios gratuitos similares al que me he referido.—De Udes. atto. v. S. S.,—M. OBREGON L.

* Muy plausible ha sido la actitud de la Empresa Felipe J. Alvarado y C^o.

Aclaración

Se dijo en un diario de la mañana, que don Mariano Struck, perjudicado con el último incendio, había sido arrestado por ser uno de los asegurados. Pero bien informados, sabemos que el señor Struck ni ha sido arrestado, ni tenía ningún seguro sobre su negocio quemado.

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 1.º de Marzo «Al Siglo Nuevo».

Noticias de Guatemala

Guatemala, 19

Hoy celebróse el onomástico del gran patriota José Axmitia, habiendo sido felicitado por todos los gremios obreros y clubs unionistas.

—Se está procediendo a la refacción de la cañería que surte de agua a la capital. Digna de encomio es la labor de la Municipalidad.

Odisea de dos campesinos que se extraviaron en el Cerro de la Muerte

Casi no se pasa un año sin que en las terribles selvas de La Muerte no se registre el caso de que algún infortunado viajero se halle extraviado o bien encuentre la muerte a causa del frío, la fatiga o el hambre en aquellas casi intrasitables regiones.

No es la primera vez que algún caminante desaparece en el famoso Cerro de la Muerte, sin que no se vuelva a saber más nunca de él.

DETALLES

El 10 del corriente salieron de esta ciudad los señores Rafael Gutiérrez y Manuel Ugalde con rumbo a Buenos Aires en viaje de negocios, pues Gutiérrez, quien es oriundo de San Rafael de Heredia—acaba de recibir algún dinero de su patrimonio. Siempre se ha dedicado a la agricultura trabajando como jornalero en las fincas de don Julio Sánchez y de don Bernardo Soto, pero últimamente se ocupa en negocios tabacaleros.

Así, pues, salió para el cantón de Osa en compañía de Ugalde, quien le aseguró ser conocedor de la región.

HABLANDO CON GUTIERREZ

Anoche tuvimos el gusto de conversar con Gutiérrez, quien es un buen hombre, de carácter jovial y buen conversador. Nos refirió lo ocurrido así:

Salimos el 12 de Santa María, pasando por Copey, Las Vueltas y la Muerte. Al llegar a este lugar y como nos encontramos en un cruce de caminos, tomamos el de la derecha, que conduce a Cabecar y El General, debiendo seguir el trillo del Este.

EXTRAVIADOS

Seguimos por ese trillo y en un recodo del mismo nos extraviamos y anduvimos entre aquellas malezas hasta la noche.

Pasamos tres días, y como se nos agotaron las provisiones, hubimos de alimentarnos sólo con frutas, sirtubas y pacayas. Luchamos contra todas las inclemencias de la na-

turalza; el frío era terrible, el hambre y la fatiga nos extenuaban. A cada momento temíamos un ataque del tigre, y las culebras nos amenazaban con hincar su venenoso colmillo. Matamos cuatro o cinco de gran tamaño.

POR FIN

Por fin Dios se apiadó de nosotros y salimos a un trillo casi cubierto por la maleza, tanto que dudábamos si era o no, llegando a creer que era nuestro cansancio y debilidad la que nos hacía ver un camino.

Entonces comprendí que no debía abandonarlo y al caer la noche de ese día, distinguí una luz, la que seguimos hasta llegar a un rancho de indios. Los perros nos ladraban y aquellas gentes desconfiaban de nosotros, y tal vez tenían razón, pues lo primero que hice fué coger unos bananos y devorarlos rápidamente. Luego se compadecieron de nosotros y nos dieron plátanos asados, maíz y yucas. También nos ofrecieron chicha.

Emprendimos nuevamente la caminata y después de dos días de atravesar por un camino muy escarpado llegamos a Chirripó.

Allí encontramos indios que hablaban español, y pude comprarles algo.

Dos días después llegamos a Tuis, y esa misma noche salimos para Turrialba, casi sin detenernos en ningún pueblo.

PARA TERMINAR

Segue narrando Gutiérrez: Casi me cuesta creer como salimos de esa terrible montaña; son indescribibles las peripecias que sufrimos.

Una vez estuvo Ugalde a punto de perecer ahogado en el río Pacuare. Por lo demás debo decir que Ugalde fué un buen compañero.

Lo curioso del caso, dice Gutiérrez, es que no sé por dónde anduve, sospecho que, de la casa de la Muerte, regresamos, pero cogiendo para el Este. Pero ya no me interesa por cuanto que me encuentro de nuevo en la ciudad, después de pasar terribles peripecias durante doce días.

SARNA



Este parásito produce picazón o rasca. Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho, se cubren de depósitos produciendo picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa y sirve también para destruir los piojos.

Pidase en las principales boticas. En Cartago

FARMACIA ESPAÑA

LUCAS MORUA, Farmacéutico

Teatro Variedades

Martes 22 de Marzo.—SEGUNDA EPOCA DE LA PELICULA

LOS MISTERIOS DE PARIS

Mañana miércoles: FINAL

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA V. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

B. A. GONZALEZ & Co.

Fume solo puros DIPLOMATICO (Estos llevan un anillo especial)

Frente al costado Norte de la Catedral, contiguo a LA ESMERALDA

El Ingeniero sueco S. Bergieure ha fabricado una Película Parlante

Estocolmo. — Después de diez años de venir realizando experimentos el Ingeniero sueco Sven Bergieure ha logrado fabricar una película que al ser proyectada deja escuchar la voz de los actores por medio de un aparato especial.

Según noticias publicadas por los órganos de la prensa en esta ciudad la citada película fué exhibida recientemente ante un grupo de hombres de ciencia y de otras personas distinguidas, quienes felicitaron calurosamente al Ingeniero Bergieure.

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

Acotaciones

Dice un diario de New York, que en Inglaterra ha fracasado el baile llamado fox-trot.

Confesamos que cada vez que vemos a un hombre bailando eso, se nos mete en la cabeza que es un idiota.

Porque, vaya que es un ridículo el baileito.

El que se entusiasma bailando el fox-trot, sería capaz de entusiasmarse jugando en los salones la pizpizgaña....

—En Panamá como que no les ha caído bien que Estados Unidos decida que sea respetado en favor Costa Rica el fallo White.

¿Y el doctor Porras sería capaz, por eso, de mandar a la porra a Estados Unidos? O que lo manden a él?

—Un cablegrama comunicó hace poco que el tifus está acabando con los bolsheviks.

¡Viva el tifus!

—Paderewsky vuelve a la política, deja el piano y dice que no dará más conciertos.

Y es que la armonía musical y los conciertos no se avienen con los desentones y marimorenas de la política. Y para ser político hay que ser la menor cantidad de artista.

—El poeta Chocano ha dicho recientemente en Costa Rica, que los peores enemigos de la unión de Centro América son los unionistas.

¡Cosas del gran poeta!

PIZA E HIJOS



Acaban de Recibir un surtido completo de MAQUINAS UNDERWOOD

Carta del Presidente de Chile

Arturo Alessandri, Presidente de la República de Chile, a Su Excelencia el Presidente de la República de Costa Rica.

Grande y buen amigo:

Cumplo con el grato deber de comunicar a Vuestra Excelencia que habiendo sido llamado por el voto de mis conciudadanos a ocupar la Primera Magistratura de la República, he asumido el día de hoy el Mando Supremo, iniciando así el período Constitucional de mi Gobierno.

Al poner este hecho en conocimiento de Vuestra Excelencia me complazco en manifestarle que, en el cumplimiento de mis funciones, pondré especial empeño en estrechar los vínculos de sincera amistad que unen felizmente a nuestros respectivos países.

Hago votos muy cordiales por la dicha personal de Vuestra Excelencia y por la prosperidad y grandeza de la República de Costa Rica.

Escrita en Santiago, en el Palacio de la Moneda, a 23 días del mes de diciembre del año 1920.

ARTURO ALESSANDRI
JOSE MATTV

La Reunión de Ayer en el Teatro Nacional

Como lo habíamos anunciado, ayer a las quince horas se reunieron en el Teatro Nacional, algunos militares de los que forman la Liga Patriótica y algunos particulares.

Presidió el General Villegas, y presentó al Coronel Alvarado Tinoco.

Hablaron los señores Zelaya, Alvarado Tinoco, Pinaud, Cabezas y otros más.

Se hizo moción en el sentido de que las reuniones fueran privadas y no se hicieran del dominio público.

Se hizo alusión desfavorable a las crónicas que la prensa capitulina dió de la última reunión y otros puntos.

También se dijo que las reuniones no debían ser públicas, así como también que se debía escoger a las personas que debían concurrir a ellas.

Nota de la Redacción. — A iniciativa del ex Presidente don Rafael Iglesias, LA PRENSA, por complacencia, se abstuvo de dar detalles de la primera reunión, por lo cual estamos libres del «pullazo» de ayer. Debe también tomarse en consideración que ellos se dirigieron a la prensa nacional y no al periódico LA PRENSA.

POR ¢ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRITA. LIDIA CESPEDES. — Apartado. 40 — Heredia.

A las Familias

Rogamos a las familias de nuestra clientela que cuando necesiten MAS DE TRES TRABAJOS, se sirvan avisarlo, o bien no escoger DIAS FESTIVOS o DOMINGOS en los que ordinariamente tenemos mucho trabajo.

FOTOGRAFIA SOTILLO

Apartado 928 Teléfono 437

Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuestas de Moras frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averiguelo antes del 19 de marzo.—SOLO OCHO DIAS DURARA ESTA GANGA.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

Anúnciese en LA PRENSA

Octavio de Luzart en su Función de Gracia

Este distinguido actor de la renombrada Compañía de Drama y Alta Comedia Mercedes Navarro, que con tanto éxito actúa en nuestro coliseo, llevó a efecto su función de beneficio el sábado pasado, conquistando un ruidoso y nuevo triunfo.

La noche de su beneficio tenía que ser de arte dadas las altas y valiosas dotes artísticas del caballero señor de Luzart y el precioso argumento de la finísima y reputada comedia «El Asno de Burindán», original de los señores De Flers y de Caillavet.

En su función de gracia, el aplaudidísimo actor tuvo el rasgo de gentileza de dedicarla a la prensa del país que admira al noble azteca y al artista de alma.

Pocas veces se ha repercutido en nuestro Teatro, una manifestación tan espontánea como la que se hizo—de una manera tan franca—al galán joven mexicano.

Todo el selecto público que asistió a su beneficio, unido como en una sola alma, palpitaba de entusiasmo y aclamaba al distinguido actor.

Al saludar a nuestro simpático ahijado, a quien admiramos como timbre y gloria de México, nos permitimos hacerlo del modo más atento y cortés, recordándole que no olvide que en Costa Rica se le aprecia mucho como artista y que como caballero deja tantos amigos y glorias conquistadas.

En el mismo camino, con su nueva Llanta Acordonada Goodrich, encontrará Ud. otras muchas Llantas Goodrich del año pasado y del antepasado, prestando aún buen servicio.

Pídanse las

Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company
Akron, Ohio, E. U. A.
ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores
San Jose y Limon, Costa Rica

REGUE DAY OFF
THE GENUINE CLOTH
MFG ONLY BY GOODALL WORSTED CO.

PARA ESTAR SEGURO DE QUE ES LEGÍTIMO, HAY QUE EXIGIR LA ETIQUETA PALM BEACH COSIDA EN EL SACO.

PALM BEACH

El casimir fresco de verano en colores claros y oscuros

Además de ser tan liviano y poroso, el PALM BEACH se hace ahora en una gran variedad de matices claros y oscuros. Puede Ud., por lo tanto obtener un traje elegante, cómodo y fresco en el color y matiz que le dicte su capricho.

Téngase presente que no hay más que un PALM BEACH legítimo, el cual lleva siempre la marca PALM BEACH que aquí aparece. Esta es precisamente lo que le garantiza la excelente calidad y larga duración.

El tejido PALM BEACH es el rey de los casimires elegantes y livianos para verano. La tela legítima la encuentra en las tiendas y sastrerías de importancia.

La marca de fábrica PALM BEACH está registrada.

THE PALM BEACH MILLS
GOODALL WORSTED CO.

Unicos manufacturers
Sanford, Maine, E. U. A.

Es el Hierro en la Sangre lo que forma Músculos de Acero como estos.

Los Médicos explican el Secreto de la gran fuerza y resistencia de los Atletas — HIERRO NUXADO, ayuda a formar la sangre sana y roja, que da vigor físico y energía.

El tocar el brazo de un hombre fuerte y vigoroso; el sentir la dureza de acero de esos poderosos músculos; el pensar en la tremenda fuerza y potencia que existe bajo un vigor semejante; todo esto viene a la mente de los hombres y mujeres anémicos cuyo organismo es físicamente inapto y debilitado.

Se necesitan hombres de vigor y energía para asestar los golpes rudos en el yunque del trabajo; no importa que se trate de un obrero o de un banquero; no hay esperanza de vencer obstáculos, a menos que el hombre sea de hierro, dispuesto siempre a luchar, y a luchar con energía!

“Actualmente hay una enorme proporción de hombres que a los 40 años han perdido la salud y que van declinando constantemente, tanto en las fuerzas físicas como intelectuales sólo porque permiten que las preocupaciones, el agotamiento, la debilidad nerviosa, y los excesos en los placeres o en el trabajo destruyan la energía que convierte el alimento en tejido vivo, músculo y cerebro,” dice el Dr. John J. Van Horne, antiguo Inspector Médico y Médico Clínico del Departamento de Sanidad de la Ciudad de New York. “Y sin embargo, existen miles de hombres semejantes que observan una maravillosa transformación tan luego como obtienen la cantidad suficiente de hierro adecuado, que les dé mayor energía y resistencia. Se olvidan de sus pasadas enfermedades, recobran la energía y el despejo mental y adquieren aptitud mayor para combatir obstáculos y para soportar las exigencias del trabajo. Para formar hombres y mujeres más fuertes y sanos, que sean más aptos para vencer los obstáculos de la vida diaria, considero una necesidad que los Médicos empleen el hierro orgánico, en cada caso apropiado,

que receten el HIERRO NUXADO, pues, según mi experiencia, es el mejor tónico y reconstituyente de la sangre, de entre todos los conocidos por la ciencia médica moderna.”

Si Ud. no está fuerte y sano no tiene más que hacer la siguiente prueba: Vea cuánto tiempo puede trabajar antes de sentirse cansado. En seguida, tome dos tabletas de HIERRO NUXADO, tres veces al día, durante dos semanas. Luego pruebe su fuerza otra vez y verá cuánto ha ganado. Los triunfos obtenidos por muchos atletas o luchadores se deben nada más que a haber conocido el secreto de la fuerza, vigor y resistencia, que provienen de abundancia de hierro en la sangre.

Asegúrese de obtener la legítima preparación para crear Fuerzas y Robustez:

HIERRO NUXADO

DISTRIBUIDORES:
The Costa Rica Mercantile Co.

Al Público y a mi Clientela

Hago saber que con motivo de mi próximo viaje a Europa, queda encargada de mis negocios de Zapatería mi señora, quien atenderá debidamente a todas aquellas personas que con cualquier motivo tengan relaciones comerciales conmigo.

San José 9 de marzo de 1921.

CARMELO CALVOSA

LA PRIMAVERA

MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRE3 de pura lana, ingleses, a ₡ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C.
(Propietario)

La Constancia

Han recibido nuevamente: Alambre de Púas, Hierro para Techos, Ejes para carretas y carretones, Loza y Cristalería que se venden a precios de ocasión.

Siempre los Precios más Bajos de Plaza

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

YA LLEGARON

LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden, Un air Doubourné, Lidilia, Príncipe Igor, Camia, Marthe Thenal, Mi Nena, Moderni Style, Altesa, Gregoria, Des Rosses, Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA Y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA-RICA:

BOTICA ORIENTAL - San José

GASOLINA

"WICO"

HA LLEGADO

para la COSTA RICA COMMISSION Co.

Pidanos Precios

Imp. Falcó & Borrásé

No podrán ser Presidentes

Gran Indignación en Honduras

Servicios del Cuerpo Consular

En Guatemala no podrán los militares en servicio activo ni los caudillos de una revolución ser Presidentes de la República.

Guatemala, marzo.

En reciente sesión de la Asamblea Nacional Constituyente se discutió el principio de que los militares en servicio activo, no pueden ser Presidentes de la República. Un diputado con la idea de matar el caudillaje en Guatemala (mal que se ha extendido en la América Latina) propuso una enmienda que se refiere a impedir que los jefes y caudillos de una revolución armada puedan ser electos Presidentes, si no median por lo menos dos períodos constitucionales. La Asamblea aprobó casi en su totalidad entre los diputados la moción aludida. Los estudiantes universitarios preparan en su edificio una velada literaria. Disertará en ese acto el Lic. don Salvador Falla.

VICTOR MIGUEL DÍAZ,

Ministro y Subsecretario de Hacienda de El Salvador que renuncian.— El Presidente Meléndez y el Cuerpo Consular nacional.

San Salvador, marzo.

El Poder Ejecutivo aceptó a los señores don José Esperanza Suiy y Pedro Salvador Fonseca, sus renuncias de los cargos de Ministro y Subsecretario, respectivamente, del Despacho de Hacienda y Crédito Público.

—El Presidente don Jorge Meléndez, en su mensaje oficial enviado a la Asamblea Nacional, consignó lo que sigue:

«El Cuerpo Consular salvadoreño ha prestado los útiles servicios que le competen, y el propósito del Ejecutivo de encomendar esas funciones a hijos del país, y en particular a hombres jóvenes que puedan aprovechar su permanencia en el extranjero, haciendo estudios que los favorezcan en su respectiva carrera, ha comenzado a realizarse. Los Consulados de Nueva York, San Francisco California, Burdeos, Nueva Orleans, San Louis Missouri, Liverpool, etc., están a cargo de estímulos profesionales salvadoreños.

Corresponsal.

Lo que pasó en la capital de Honduras en los días del conflicto panameño.

Tegucigalpa, marzo.

A principios del presente mes, al tenerse completas noticias del conflicto entre Costa Rica y Panamá, se observó gran indignación, especialmente reconociendo la justicia de Costa Rica y el intento de Panamá de desmembrar el territorio centroamericano. Se organizó una imponente manifestación que al grito estruendoso de ¡Viva Costa Rica! ¡Viva Centro América! unida!, fue a casa del Dr. don Samuel Laines, Cónsul de Panamá, para pedirle que por la dignidad de Centro América renunciara en el acto el cargo. No le bajó la muchedumbre el escudo porque no lo tenía. Después la muchedumbre se presentó ante el Consulado de Costa Rica a ofrecer el apoyo del pueblo hondureño.

Corresponsal.

La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

La Ciencia ha descubierto que la carne humana es el mejor alimento para el hombre

Los hombres de ciencia han descubierto que el mejor alimento para el hombre es... la carne humana. Las experimentaciones hechas por el alemán Busquet han sido confirmadas por el francés Villard. La rana nutrida exclusivamente con carne de rana se desarrolla mejor y más rápidamente que con cualquier otra clase de alimento. Observaciones sobre insectos canibales no faltan; la araña hembra por ejemplo, devora al macho, después de haber sido fecundada. Las ratas se comen entre sí. Y en fin, acaso la lactancia no es una forma de canibalismo? Está demostrado que el hombre está organizado fisiológicamente, para digerir bien la carne de sus semejantes. Lástima grande que la costumbre canibalesca haya quedado abolida! En América desaparece dos siglos después del descubrimiento. Sólo en la Tierra del Fuego permanece más largo tiempo, debido al escaso contacto de esta región con los europeos. También en Oceanía ha desaparecido, no obstante que allí era casi una insti-

tución. Basta decir que el rey Undre jefe de la tribu de los Bakirark hacía la cuenta de haberse comido él sólo no menos de cien personas. En la Nueva Caledonia y otras islas, se encuentran indígenas que recuerdan todavía sus últimos almuerzos humanos. Sin embargo ellos mismos han sustituido la carne de sus semejantes por la de cerdo, que encuentran superior a la de sus congéneres. A la desaparición de la antropofagia contribuyó más la civilización que la represión, no siempre posible. Cuenta G. La Forge en el periódico «La ciencia para todos» que en 1879 los indígenas de las Islas Marquesas mataron y se comieron a dos gendarmes franceses. Llevados ante el tribunal, éste no pudo castigar el segundo crimen, porque el Código Penal no incluye la antropofagia. Hoy que la ciencia ha descubierto que la carne humana es excelente nutritivo, el Código Penal debiera dedicarle algunos capítulos al canibalismo... nos parece que la medida se impone.

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico,



La Botica Americana

Acaba de Recibir

Poción Antygripe para la tos y calenturas producidas por la Grip

TOSFERINICA Jarabe contra la tosferina

OBLEAS contra el trancazo

MERCADERIAS DEL INCENDIO EN

LA IOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA FRENTE AL INCENDIO

GRAN BARATILLO DE TODA CLASE DE GENEROS A MENOS DE LA MITAD DE SU VALOR

Fíjese bien en LA VIOLETA, de ZELEDON HERMANOS LA VIOLETA, 90 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

Fábrica de Café y Cacao de Ricardo Dorado

Teléfono 804

Apartado 24

Se emplean las mejores clases de CACAO Y CAFÉ

La clientela de esta Fábrica lo justifica

AVENIDA CENTRAL, 100 varas al Oeste del Mercado

Unico Agente en Limón: BORRAS

FRASCOS COMPROFRASCOS

cos vacíos, con tapón de vidrio, de los que vienen con confites y de un tamaño regular.

HERMINIA BONILLA S.—Heredia.

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

DINERO Se Necesitan 1500 Colónes

A plazo fijo o en amortizaciones mensuales

Buena Garantía

Ofertas por escrito al Apartado 913.—A M. H.

LA IMPERIAL

TIENDA DE SOMBREROS DE

Federico Aymerich

Gran existencia de sombreros de Pita, Fielto y Paja. la Última Novedad

EN TODO ESTILO DE TODO PRECIO

Ventas al detalle y al por mayor. No compre su sombrero en ninguna parte sin antes ver los de esta casa

Gabinete Optico SALAS

El único instalado en el país con todos los adelantos modernos, única instalación que fabrica los lentes llenando las verdaderas necesidades del paciente de acuerdo con el previo examen. El único que tiene los aros más finos que han llegado al país.

Joyería Salas

Verdaderas novedades para señoras, prendedores, cadenas, pendientes, peinetas, collares, relojes de pulsera en oro amarillo y oro blanco, camafeos, acerinas preciosas. Gran variedad de artículos de plata para regalos. Gran existencia de artículos para el tocador: jabones, perfumes, lociones, talcos, polvos, etc., todo a precios de ocasión.

FIJESE EN ESTO

No haga usted sus compras en ninguna otra parte sin antes haber visitado esta casa.

APARTADO 929

— TELEFONO 119